



7月28日はなにわの日



7月28日は「なにわの日」。演歌「浪花恋しぐれ」、漫画「ナニワ金融道」など大阪を舞台にした作品でしばしば登場する「なにわ」。大阪の別称としても一般に浸透していますが、一体「なにわ」ってどこなんでしょう？

「なにわ」の意味

「なにわ」は漢字で「難波」「浪速」「浪花」「浪華」「奈尔波」と書きます。現在は、主に大阪市を指すのですが、大阪全域を指すこともありますね。漢字表記もバラバラな「なにわ」の語源には波が速い意の「なみはや」や、「魚(ナ)が捕れる庭(ニワ)」などから来ていると諸説があるそうです。

なにわと呼ばれていた場所、現在の「大阪」は、昔「大坂」と書いていました。「なにわ」は、現在の大阪城辺りから天王寺辺りまでの町なみを指していたそうです。その後、蓮如(室町時代の浄土真宗の僧)が大坂御坊(おおさかごぼう)を建立し、勢力を周辺に広げていったことから、「大坂」という地名が定着したそうです。ちなみに、現在の漢字の「大阪」に改称された明確な理由はわかっていません。江戸時代のころから「大坂」と「大阪」が混用されるようになったそうです。

呼び方の違い

大阪の「なにわ」もそうですが、「関西」や「近畿」「上方」など呼び方がいろいろありますが違いはあるのでしょうか？

「**関西**」の「関」とは、「関所(せきしょ)」のことで京都が日本の中心として権力があつた時代は、現在の滋賀県の「逢坂の関所」よりも西を「関西」と呼んでいました。明確な定義があるわけではありませんが、現在は一般的に、大阪府、京都府、奈良県、兵庫県、滋賀県、和歌山県の二府四県をさしているようです。

「**近畿**」の「畿(き)」は現代語に訳すと「都」という意味になり、昔の都は現在の京都のこと。よって近畿は「京都に近い場所」という意味になります。一般的に大阪府、京都府、奈良県、兵庫県、滋賀県、和歌山県、三重県の二府五県をさしているようです。関西に三重県が入った地域ですね。

「**上方**」は江戸時代に「畿内(京都)」は、「上方」とも呼ばれていました。天皇の住む都ということで敬意を表し「上」という漢字を用い上方と呼んでいたそうです。現在は近畿地方を指す場合もありますが、京都府や大阪府を「上方」と呼ぶ人などさまざまなようです。

通じない! ? 「なにわの言葉」

最近ではテレビでなにわの言葉「関西弁」を聞くことが増えましたね。だけど普段、何気なしに使っているその言葉、関西以外では通じないかも知れませんよ。

・「押しピン」(画鋏)

標準語だと思っていませんか。小学校の先生が図工や習字の作品を「これ、後ろに押しピンで貼っといてー」と、子どもの頃から学校で刷り込まれているので全国共通だと思っていましたね。

・「カッターシャツ」(Yシャツ)

これも標準語だと思ってませんか。1918年にミズノが「勝った」という前向きな言葉を込めて、運動用に売り出したシャツの商品名だったのが、そのまま本社のある関西で広まったと言われています。

・「くくる」(束ねる)

「お母さん、暑いから髪くくってや〜」

これも関西のほうでしか使っていないそうです。他の地域では「結ぶ」「しばる」。首都圏では軽くくくることを「ゆわく」強くくくることを「しばる」と言うそうですよ。

・「シュツとしてる」(細身、スタイルのいい)

「君はシュツとした体形しとるし、顔立ちもシュツとした感じやから、シュツとした格好の方が似合いそうやなあ」

なんだか混乱してしまいそうな上の台詞、スラスラと理解できましたか。実は、上に挙げた3つの「シュツとした」はそれぞれの意味は微妙に異なる。順に説明すると、「細身」・「ハンサム」・「スタイリッシュ」に近いニュアンスとなりますね。関西ではシチュエーションに合わせて幅広い意味で使われる、非常に便利な言葉ですね。

とこで、「いち、に一、さん…」と数えてみてください。「7」のときはなんて言いましたか？正解は「しち」です。「ひち」は関西弁です。

坂本冬美さんの歌は「夜桜おしち」が正解ですよ。

漢字しりとり迷路

挑戦してみよう!

6月号こたえ

スタート

受	取	手	形	人
商	計	温	象	形
量	測	体	字	文
図	販	売	学	率
柄	物	促	進	先

ゴール

スタートからゴールまで熟語のしりとりで移動する迷路ゲームです。正しいルートでゴールまでたどり着くと、通らなかったパネルが出てきます。

半	形	図	別	行
生	地	鑑	識	動
改	種	品	物	植
良	以	嚴	正	統
性	別	莊	前	派

この余りのパネルの漢字をつなぎ合わせてできる熟語が「答え」になります。例題では「以」と「前」のパネルが余るので、「以前」が答えとなります。

農	音	快	拳	動
耕	運	痛	一	画
関	機	頭	掃	除
銃	撃	石	関	機
雨	破	碎	西	弁

こたえ

雨音

農耕→耕運機→機関銃→銃撃→撃破→破碎→碎石→石頭→頭痛→痛快→快拳→拳動→動画→画一→一掃→掃除機→機関→関西弁

漢字しりとり迷路 応募方法

- ①名前 ②住所 ③電話番号④「かとけん通信」の中で興味があった記事、ご意見、ご感想など。
- ⑤答えをご記入の上 FAX かメールにてご応募下さい。

FAX 22-2133 ☒hirose@kato-const.jp ハガキやお電話でもOKです!

かんたんレシピ

ズッキーニのレモン炒め



✪材料✪ (2人分)

豚バラ肉	200g
ズッキーニ	1本
玉ねぎ	1/4個
にんにく	1片
塩・こしょう	適宜
● レモン汁	大さじ1
● しょうゆ	大さじ1
● 酒	大さじ1
油	適宜

- ① ズッキーニはピーラーで縞模様に剥き1cmほどの輪切り、玉ねぎは薄切り、にんにくはみじん切りにする。
- ② 豚肉は3~4センチ幅に切り、酒と塩こしょうを振っておきます。
- ③ フライパンに油、にんにくを入れて弱火でじっくりと加熱し②を炒め、ある程度焼き色がついたら玉ねぎとズッキーニを入れて炒める。
- ④ 全体がしんなりしてきたら、醤油を回し入れてさっと炒め、最後にレモン汁を入れて完成。

仕上げに粗びき黒コショウを入れると味が締まります。



「くさおり」のつぶやき...



「これ家にあって良かったわ〜」と思うものありますか？

近ごろは、急な雨もあり外出中は外に洗濯物が干せ
ない日が多くなりましたね。

そんな時に「あ〜、これ家にあって良かった。」と思う物があります。その名も
「ホシ姫サマ」。天井につける室内物干しです。この方のおかげで洗濯物の
干し場所に困ることがなくなりました。我が家はリビングのエアコン近くに
設置しました。使わない時は収納できるので、見た目も気になりません。
安いしてください。年中干しっぱなしなので収納することはありませんよ。
どんなにかね〜? と思ったらお気軽にご相談ください。

社長よりひとこと

いよいよ梅雨明けのようですが、後半になって九州、山口で犠牲者まで出るような大雨災害と
なっています。福知山は幸いなことに、今年ほど大きな災害は発生しておりません。それでも水路
があふれたとか、道路脇が崩落とかはほぼ毎年起きてます。テレビでは必ず数年に1度とか10年
に1度の大雨とか言いますが、近年ではそんな災害が毎年のように起きていて、災害復旧のスピードが
追いつきません。「災害は忘れた頃にやってくる」は昔の言葉で、今は「災害は忘れる間もなくやて
くる」です。命を守るためにも災害は必ずくると思ってくるのがいい時代ですね。加藤 淳



都市ガスリフォーム
専門店

か と けん ホーム

〒620-0042 福知山市北本町二区30-1 加藤建設(株) ホームページは
こちら↓



0120-24-1900

ホームページ

か と けん ホーム

検索

社長ブログ

かも社長

検索

